

Parlamentarios de Atacama detallan prioridades que debería tener el Gobierno en su último año

REGIÓN. Hoy se cumplen tres años de administración de Boric. Partidos políticos y congresistas locales apuntan a la seguridad, salud, pensiones y nueva fundición como temas a concretar.

Dayana Muñoz Araya
 cronista@diariodeatacama.cl

Hoy el gobierno de Boric cumple tres años de mandato e inicia sus últimos meses de administración.

En este contexto, ayer desde La Moneda la ministra Vócer de gobierno (s) Aisén Echeverry, destacó la capacidad de gobernar y dar estabilidad durante el mandato, además recalció iniciativas aprobadas durante los tres años de gobierno, entre estas el aumento del salario mínimo, la reforma de pensiones, el copago cero, la ley de royalty minero y "papiro corazón".

Respecto a las tareas pendientes que más urge concretar, los parlamentarios de Atacama relevaron la infraestructura de salud y educación, así como la necesidad de contar con médicos especialistas y la construcción de una fundición en la región. Seguridad y lucha contra el crimen organizado también fueron mencionados como desafíos a enfrentar a nivel nacional.

SEGUIMIENTO

El centro de estudios IdeaPaís publicó un estudio sobre los cumplimientos de compromisos asumidos por el Gobierno. En el documento se indicó que según lo indicado en el programa la administración de Boric hasta marzo de 2025 ha cumplido un 37,7% de sus compromisos. El informe indica que el Plan Invirtamos en Chile es el punto que más avance ha tenido con un 89,7%.

En tanto, las Medidas de Reforzamiento de Seguridad

presentadas el año pasado son las que presentan un menor avance con un porcentaje del 20%. No obstante lo anterior, las iniciativas en el tema de seguridad es una de las temáticas con más progreso, ya que es donde el gobierno sumó mayor cantidad de medidas.

En esta línea, el estudio de muestra que las agendas de productividad y de Probidad y Modernización del Estado, son las que muestran un menor avance con un 37% y 33,3% de avance respectivamente.

BALANCE DE PARLAMENTARIOS

Desde el Congreso, los representantes de Atacama valoraron los avances en seguridad y fueron críticos con los temas de la educación pública y el desarrollo regional.

Para el diputado Cristian Tapia, una de los asuntos en los que se debe concentrar en estos últimos meses de gobierno es en solucionar los problemas en el sistema de educación, además de hacerse cargo de otorgar médicos especialistas en la región.

Asimismo Tapia agregó que "en el ámbito de la minería el país hacer tiene que dar prioridad a la construcción de la fundición hay un compromiso... que espero se cumpla", señaló.

En acuerdo con lo anterior se mostró Daniella Cicardini quien indicó que "ENAMI sigue en la incertidumbre, la modernización de la fundición no puede quedar en promesas".

Además la congresista valoró el avance del royalty minero, el copago cero y apuntó a hacer énfasis en salud, educación y vivienda.



LA CONSTRUCCIÓN DE UNA NUEVA FUNDICIÓN EN LA REGIÓN ES UNA DE LAS DEMANDAS MÁS MENCIONADAS POR LOS CONGRESISTAS



MEJORAS EN EL SISTEMA DE EDUCACIÓN UNA DE LAS FALENCIAS



LEY DE ROYALTY MINERO ES UNO DE LOS AVANCES DESTACADOS

(viene de la página anterior)



“Tuvo que escuchar a la gente y aprobar leyes de seguridad que jamás habría respaldado como diputada”

Sofía Cid
diputada (RN) Atacama



“El país y el gobierno tiene que dar prioridad a la construcción de la fundición. Hay un compromiso”

Cristian Tapia
diputado (Ind/PPD) Atacama



“ENAMI sigue en la incertidumbre... la educación, la salud y la vivienda en Atacama exigen soluciones reales”

Daniella Cicardini
diputada (PS) Atacama



“Ojalá presente el proyecto para terminar con los delegados presidenciales regionales”

Jaime Mulet
diputado (FRVS) Atacama

Por su parte, el diputado Juan Santana además de salud y seguridad, resaltó como los enfoques más relevantes para Atacama “la infraestructura de los colegios, las cifras de desocupación y las cuentas de luz”, además a nivel país puso énfasis en la aprobación de la eutanasia en la última parte de esta gestión.

Sofía Cid, valoró la gestión de Boric, especialmente en la disposición para aprobar leyes de seguridad que “jamás habría respaldado como diputada, como la Ley Nain-Retamal”, enfatizó la diputada. Sin embargo, fue crítica en temas como la “la migración descontrolada, ha impactado la seguridad y el acceso a servicios. El cierre de la fundición de Paipote, sin un plan sólido, golpeó a la minería, nuestra principal actividad económica. En educación, los SLEP han traído más problemas que soluciones”, señaló Cid.

Respecto a las medidas más relevantes para Atacama que se deberían aprobar en el último 25% de este Gobierno, Jaime Mulet apuntó que “lo más importante es la ley de rentas regionales que nos permite facilitar la inversión pública”, también añadió “ojalá presente el proyecto para terminar con los delegados presidenciales regionales y concentrar la facultad en los gobernadores”. En esta línea, igualmente reveló la propuesta de construir una nueva fundición por considerarla muy importante para

la pequeña y mediana minería.

La senadora Yasna Provoste identificó como principal déficit de la actual administración “la lucha contra la delincuencia y el crimen organizado”, a esto agregó que en Atacama “se requiere que la economía consolide una tendencia de progreso y generación de empleos”. En este sentido, recalcó la importancia de consolidar una tendencia de progreso y generación de empleos además de impulsar el desarrollo en la región.

Para la redacción de esta nota el Diario de Atacama intentó hablar con el senador Prohens, pero hasta el fin de la edición no hubo éxito.

PARTIDOS REGIONALES

En cuanto a la opinión de los partidos políticos en Atacama, existen valoraciones dispares respecto a los compromisos cumplidos durante los tres años de gobierno.

La presidenta regional de Renovación Nacional, Jessica Portilla, cuestionó a la administración. “Ha estado marcada por improvisaciones y falta de planificación, lo que ha generado frustración en la gente. A estas alturas, el gobierno debería enfocarse en corregir errores y ejecutar con mayor eficiencia los compromisos que asumió con los chilenos”.

Respecto a los requerimientos de Atacama resaltó las soluciones para enfrentar la crisis hídrica, los déficit en infraestructura de salud como en



“Lo primero que se me viene a la cabeza es la reforma de pensiones en la cual se avanza un sistema solidario”

Juan Santana
diputado (PS) Atacama



“Se requiere que la economía consolide una tendencia de progreso y generación de empleos”

Yasna Provoste
senadora (DC) Atacama

hospitales y atención primaria. Por último, señaló la problemática del desempleo.

Por su parte, Nora Montero, presidenta del Frente Amplio de Atacama, valoró el avance en la construcción de viviendas y el proyecto de construcción de una nueva cárcel, a nivel nacional destacó la aprobación de la ley “papito corazón”. En cuanto a las falencias, sostuvo que, “no puedo dejar de mencionar el mínimo avance de los múltiples problemas del SLEP Atacama. Si bien se han firmado varios acuerdos con diversas instituciones, el avance real a las soluciones no sólo es insuficiente, es mínimo”.

DELEGADO PRESIDENCIAL

Respecto a las gestiones hechas por el Presidente para

Atacama, Rodrigo Illanes, destacó “el Plan de Emergencia habitacional, que actualmente cuenta con un 61% de avances; en concreto se han entregado más de 4.700 soluciones habitacionales”. Asimismo resaltó el proceso de licitación de la cárcel “El Arenal” y las inversiones en nuevas obras fluviales, las que suman 20 mil millones de pesos.

En el contexto del análisis de la gestión presidencial, vale señalar que precisamente el cargo del delegado presidencial, ha sido cuestionado, por un lado porque hay quienes sostienen que sus facultades deberían pasarse al gobernador. A esto se suma, la cantidad de delegados que ha tenido Atacama y el corto tiempo que se han mantenido en el cargo, siendo cinco entre 2022 y 2024.